

ХІІ КАНТОВСКІЕ ЧТЕНІЯ
■
**КАНТ И ЭТИКА ПРОСВЕЩЕНІЯ:
ИСТОРИЧЕСКІЕ ОСНОВАНІЯ
И СОВРЕМЕННОЕ ЗНАЧЕНІЕ**

12th Kant-Readings

**KANT AND THE ETHICS OF ENLIGHTENMENT:
HISTORICAL ROOTS
AND CONTEMPORARY
RELEVANCE**

**ПРОГРАММА КОНФЕРЕНЦИИ
CONFERENCE PROGRAM**

**21—25 апреля 2019 г.
Калининград**

Балтийский федеральный университет имени И. Канта
Институт гуманитарных наук
Академия Кантиана

Международная научная конференция

XII КАНТОВСКИЕ ЧТЕНИЯ
КАНТ И ЭТИКА ПРОСВЕЩЕНИЯ:
ИСТОРИЧЕСКИЕ ОСНОВАНИЯ
И СОВРЕМЕННОЕ ЗНАЧЕНИЕ

21 – 25 апреля 2019 г., Калининград

Программа конференции

Калининград
2019

Immanuel Kant Baltic Federal University Institute
for the Humanities
Academia Kantiana

International Scientific Conference

12TH KANT-READINGS

**KANT AND THE ETHICS OF ENLIGHTENMENT:
HISTORICAL ROOTS
AND CONTEMPORARY RELEVANCE**

April 21 – 25, 2019, Kaliningrad

Conference Program

Kaliningrad
2019

ПРОГРАММНЫЙ КОМИТЕТ

Председатели

Нина Анатольевна Дмитриева, д. филос. н.,
профессор МПГУ, научный директор Академии
Кантианы БФУ им. И. Канта

Вадим Александрович Чалый, д. филос. н., доцент,
с.н.с. Академии Кантианы БФУ им. И. Канта

Заместитель председателя

Вадим Валерьевич Васильев, д. филос. н., профессор,
зав. кафедрой истории западной философии МГУ
им. М.В. Ломоносова

Члены программного комитета

Алексей Николаевич Круглов, д. филос. н., профессор,
РГГУ

Пярттюли Ринне, д-р философии, Хельсинский
университет

Роберт Ханна, д-р философии, профессор

Юрген Штольценберг, д-р философии, профессор,
Университет им. Мартина Лютера Галле-Виттенберга

PROGRAMMING COMMITTEE

Chairperson

Prof. Dr. Nina Dmitrieva, Scientific Director of the
Academia Kantiana Immanuel Kant Baltic
Federal University

Prof. Dr. Vadim Chaly, Senior Research Fellow of
the Academia Kantiana

Deputy Chairperson

Prof. Dr. Vadim Vasiliev, Head of the Department of
History of Foreign Philosophy, Lomonosov
Moscow State University

Members

Prof. Dr. Alexey Krouglov, Russian State University for
the Humanities

Dr. Pärttyli Rinne, University of Helsinki

Prof. Dr. Роберт Ханна

Prof Dr. Jürgen Stolzenberg, Martin-Luther-University
Halle-Wittenberg

ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ

Председатель	<i>Нина Анатольевна Дмитриева</i> , д. филос. н., профессор МПГУ, научный директор Академии Кантианы
Заместитель председателя	<i>Михаил Юрьевич Загирняк</i> , к. ф. н. научный сотрудник Академии Кантиана
Члены организационного комитета	<i>Вадим Александрович Чалый</i> , д. филос. н., старший научный сотрудник Академии Кантиана <i>Андрей Сергеевич Зильбер</i> , младший научный сотрудник Академии Кантиана <i>Леонид Юрьевич Корнилаев</i> , к. филос. н., научный сотрудник Академии Кантиана <i>Сергей Валентинович Луговой</i> , к. филос. н., доцент, старший научный сотрудник Академии Кантиана <i>Анатолий Геннадьевич Пушкарский</i> , младший научный сотрудник Академии Кантиана <i>Полина Руслановна Бонадысева</i> , академический ассистент Академии Кантиана <i>Александр Сергеевич Киселев</i> , академический ассистент Академии Кантиана <i>Давид Олегович Рожин</i> , академический ассистент Академии Кантиана <i>Катерина Алексеевна Шиповских</i> , академический ассистент Академии Кантиана <i>Максим Викторович Демин</i> , к.ф.-м.н., и.о. проректора по научной работе и иновациям <i>Анна Валерьевна Белова</i> , к.г.н., заместитель руководителя Службы организации НИД <i>Яна Антановна Ворожеина</i> , к.пол.н., заместитель проректора по научной работе и иновациям (по социально-гуманитарному направлению) <i>Татьяна Валентиновна Цвигун</i> , к.фил.н., директор Института гуманитарных наук <i>Ефим Сергеевич Фидря</i> , к.соц.н., проректор по социальным коммуникациям <i>Ольга Леонидовна Усманова</i> , проректор по управлению имущественным комплексом

ORGANIZING COMMITTEE

Chairperson	<i>Prof. Dr. Nina Dmitrieva</i> , Scientific Director of the Academia Kantiana Immanuel Kant Baltic Federal University
Deputy Chairperson	<i>Dr. Mikhail Zagirnyak</i> , Research Fellow of the Academia Kantiana
Members	<i>Prof. Dr. Vadim Chaly</i> , Senior Research Fellow of the Academia Kantiana <i>Andrey Zilber</i> , Junior Research Fellow of the Academia Kantiana <i>Dr. Leonid Kornilaev</i> , Research Fellow of the Academia Kantiana <i>Dr. Sergey Lugovoy</i> , Senior Reseacher of Academia Kantiana, Associate Professor <i>Anatoly Pushkarsky</i> , Junior Research Fellow of the Academia Kantiana <i>Polina Bonadyseva</i> , Academic assistant of the Academia Kantiana <i>Alexander Kiselev</i> , Academic assistant of the Academia Kantiana <i>David Rozhin</i> , Academic assistant of the Academia Kantiana <i>Katerina Shipovskih</i> Academic assistant of the Academia Kantiana <i>Dr. Maksim Demin</i> , Acting Vice-Rector for Research and Innovation IKBFU <i>Dr. Anna Belova</i> , Deputy director of Research Department <i>Dr. Jana Vorojeina</i> , assistant of the Vice-Rector for Research <i>Dr. Tatiana Tsvigun</i> , Director of the Institute for the Humanities, IKBFU <i>Dr. Dr Efim Fidrya</i> , Vice-Rector for Social Communications IKBFU <i>Olga Usmanova</i> , Vice-Rector of Administration IKBFU

СОДЕРЖАНИЕ / CONTENT

Общая программа конференции.....	1
Пленарные доклады	
Program in General	3
Plenary Presentations	
 Программа секций.....	 5
Program of Sections	
Секция 1. Этика Канта и её актуальность.....	5
Section 1. Kant's Ethics and Its Relevance.....	6
Секция 2. Кант и история этики Просвещения.....	7
Section 2. Kant and the History of Enlightenment Ethics.....	8
Секция 3. Рецепция этики Канта и Просвещения в России и мире.....	9
Section 3. Reception of Enlightenment and Kant's Ethics in Russia and the World	10
Секция 4. Просветительские этика и эстетика в их взаимосвязи.....	11
Section 4. Enlightenment Ethics and Aesthetics in Correlation.....	12
Секция 5. Этика Канта в неокантианстве.....	13
Section 5. Kant's Ethics in Neo-Kantianism.....	14
Секция 6. Просвещение, политика и образование.....	15
Section 6. Enlightenment, Politics, and Education.....	16
Секция 7. Наука, технологии и этика просвещения.....	17
Section 7. Science, Technology, and Enlighten-ment Ethics.....	18
Секция 8. Кант и радикальное просвещение.....	19
Section 8. Kant and Radical Enlightenment.....	20
Форум молодых кантоведов.....	21
Forum for Young Scholars.....	22

ОБЩАЯ ПРОГРАММА КОНФЕРЕНЦИИ

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 21 АПРЕЛЯ

- 10:00** Культурная программа: Куршская коса
11:00 Круглый стол: «Просвещение сегодня: вызовы и перспективы»

ПОНЕДЕЛЬНИК, 22 АПРЕЛЯ

- 8:00–9:00** Регистрация участников
9:00–9:30 Открытие конференции
Приветствия: ректор БФУ им. Канта *А.П. Клемешев*,
директор ИГН *Т.В. Цвигун*,
научный директор Академии Кантианы *Н.А. Дмитриева*

Пленарные доклады

Модератор – В. А. Чалый

- 9:30–10:30** **Баум М.** Практический платонизм Канта (нем. / синхр. рус.)
10:30–11:00 Кофе-пауза
11:00–12:00 **Бачин С.** Моральная философия как просвещение: кантовский метод и значение «обычного нравственного разумного познания» (англ. / синхр. рус.)
12:00–13:00 **Семенов В. Е.** Специфика трансцендентальной дедукции практического разума в этике И. Канта (рус. / синхр. англ.)
13:00–15:00 Обед
15:30–17:00 Торжественная часть

Органная музыка

Иоганн Себастьян Бах: Прелюдия и fuga фа-минор, BWV 534

Кантовский лекторий (открытая лекция)

Гусейнов А. А.

«Кант на все времена.

Об этике Канта в 295-ю годовщину со дня его рождения»

Органная музыка

Йозеф Йонген: Sonata eroica, op. 94

Исполнитель: Титулярный органист Кафедрального Собора,
победитель Международного и Всероссийского конкурсов –

Евгений Авраменко

- 17:15–17:40** Возложение цветов

- 18:30–22:00** Ужин

ВТОРНИК, 23 АПРЕЛЯ

ПЛЕНАРНЫЕ ДОКЛАДЫ

Модератор – Н.А. Дмитриева

- 9:00–10:00** **Круглов А. Н.** О роли умонастроения (Gesinnung) в этике Канта (рус. / синхр. англ.)
- 10:00–11:00** **Кляйнгельд П.** Как использовать кого-то «только лишь как средство» (англ. / синхр. рус.)
- 11:00–11:30** **Кофе-пауза**
- 11:30–12:30** **Денков Д. А.** Животное-человек-машина: «Ответ на вопрос: что такое просвещение?» в историко-философском контексте (Нем. / слайды рус. / синхр. рус.)
- 12:30–14:00** **Обед**
- 14:00–18:30** **СЕКЦИОННЫЕ ЗАСЕДАНИЯ**

СРЕДА, 24 АПРЕЛЯ

ПЛЕНАРНЫЕ ДОКЛАДЫ

Модератор – Ю. Штольценберг

- 9:00–10:00** **Чалый В. А.** Четыре смысла понятия «человечество» в философии Канта (рус. / синхр. англ.)
- 10:00–11:00** **Ханна Р.** Новый спор факультетов: Кант, радикальное просвещение и (ещё более) «глубинное государство» (англ. / синхр. рус.)
- 11:00–11:30** **Кофе-пауза**
- 11:30–12:30** **Шелл С. М.** Кант о политике и истории: поздние взгляды (англ. / синхр. рус.)
- 12:30–14:00** **Обед**
- 14:00–18:00** **СЕКЦИОННЫЕ ЗАСЕДАНИЯ**

ЧЕТВЕРГ, 25 АПРЕЛЯ

- 10:00** Культурная программа: Куршская коса
- 12:00** Итоговая дискуссия (выездная)

PROGRAM IN GENERAL

SUNDAY, APRIL 21

10:00 Cultural Programme: Curonian Spit

MONDAY, APRIL 22

8:00–9:00 Registration

9:00–9:30 Opening Ceremony

Greetings: Rector of IKBFU *A. Klemeshev*,
Director of Institute for the Humanities *T. Tsvigun*,
Scientific director of Academia Kantiana *N. Dmitrieva*

Plenary Presentations

Chair – V.A. Chaly

9:30–10:30 **Baum M.** Kants praktischer Platonismus (DE / simult RU)

10:30–11:00 **Coffee-break**

11:00–12:00 **Bacin S.** Moral Philosophy as Enlightenment: Kant's Method and the Role of 'Common Moral Rational Cognition' (EN / simult RU)

12:00–13:00 **Semyonov V. Ye.** The Specifics of the Transcendental Deduction of Practical Reason in Kant's Ethics (RU / simult EN)

13:00–15:00 **Lunch**

15:30–17:00 **Grand Meeting**

Organ music

Johannes Sebastian Bach: Prelude and Fugue f-moll, BWV 534

Kant-Lecture (public lecture)

Guseynov A. A.

"Kant for All Time."

On Kant's Ethics on the 295th Anniversary of His Birth"

Organ music

Joseph Jongen: Sonata eroica, op. 94

Performer: Titular organist of the Cathedral,
winner of the International and All-Russian competitions – *Evgeny Avramenko*

17:15–17:40 **Flowers-Laying Ceremony**

18:30–22:00 **Dinner**

TUESDAY, APRIL 23

PLENARY PRESENTATIONS

Chair – N. A. Dmitrieva

- 9:00–10:00** ***Krouglov A. N.*** On the role of attitude (Gesinnung) in Kant's ethics (RU / simult EN)
- 10:00–11:00** ***Kleingeld P.*** How to Use Someone 'Merely as a Means' (EN / simult RU)
- 11:00–11:30** ***Coffee-break***
- 11:30–12:30** ***Denkov D. A.*** Tier-Mensch-Maschine: die Beantwortung der Frage Was ist Aufklärung? in wirkungsgeschichtlichem Kontext (DE, slides RU, simult RU)
- 12:30–14:00** **Lunch**
- 14:00–18:30** **SECTION SESSIONS**

WEDNESDAY, APRIL 24

PLENARY PRESENTATIONS

Chair – J. Stolzenberg

- 9:00–10:00** ***Chaly V. A.*** The four meanings of Kant's humanity (RU, simult EN)
- 10:00–11:00** ***Hanna R.*** The New Conflict of the Faculties: Kant, Radical Enlightenment, and the Deep(er) State (EN, simult RU)
- 11:00–11:30** ***Coffee-break***
- 11:30–12:30** ***Shell S. M.*** Kant on Politics and History: the Later View (EN, simult EN)
- 12:30–14:00** **Lunch**
- 14:00–18:00** **SECTION SESSIONS**

THURSDAY, APRIL 25

- 10:00** Cultural Programme: Curonian Spit
- 12:00** Final Discussion (outside)

СЕКЦИОННЫЕ ЗАСЕДАНИЯ

Секция 1

Этика Канта и её актуальность

ВТОРНИК, 23 АПРЕЛЯ

Модератор – С. М. Шелл

14:00–14:50 Главный доклад

Ринне П. Кант и система любви в человеческих существах (англ.)

14:50–15:00 Перерыв

Секционные доклады

15:00–15:30 *Брандхорст М.* Кант о человеческом достоинстве и уважении к закону (нем.)

15:30–16:00 *Штольценберг Ю.* Человеческое достоинство – кантианская защита (англ.)

16:00–16:30 *Козыра В.* Антигуманизм Канта: очерк (англ.)

16:30–17:00 Кофе-пауза

Модератор – П. Ринне

17:00–17:30 *Занше Бординьон М. Е.* О чувствах как условии моральности (англ.)

17:30–18:00 *Эспирито Санто М.* Кант о свободе и моральности в «Основоположении к метафизике нравов» (англ.)

СРЕДА, 24 АПРЕЛЯ

Модератор – А. Г. Мясников

14:00–14:30 *Базиле К.* Познай себя. Роль ограничения и язык разумности у Канта (англ.)

14:30–15:00 *Харитонов А. М.* Понятие «вера» в критической философии: соотношение понятийного аппарата логики, философии религии и этики Канта (рус.)

15:00–15:30 *Катречко С. Л.* Тезис «свобода есть осознанная необходимость» и его радикальная трактовка у Канта (рус.)

15:30–16:00 *Павлов В. Л.* Принцип справедливости в моральном учении И. Канта (рус.)

16:00–16:30 Кофе-пауза

Section 1
Kant's Ethics and Its Relevance

TUESDAY, APRIL 23

Chair – S. M. Shell

14:00–14:50 Main Presentation

Rinne P. Kant and the System of Love of Human Beings (EN)

14:50–15:00 Break

Section Presentations

15:00–15:30 *Brandhorst M.* Kant über Menschenwürde und die Würde des Gesetzes (DE)

15:30–16:00 *Stolzenberg J.* Human Dignity – A Kantian Defence (EN)

16:00–16:30 *Kozyra W.* Kant's Anti-Humanism: An Outline (EN)

16:30–17:00 Coffee-break

Chair – P. Rinne

17:00–17:30 *Zanchet Bordignon M. E.* On Feelings as Condition for Morality (EN)

17:30–18:00 *Espirito Santo M.* Kant on Freedom and Morality in the Groundwork for the Metaphysics of Morals (EN)

WEDNESDAY, APRIL 24

Chair – A. G. Myasnikov

14:00–14:30 *Basile C.* Know Thyself. The Role of Limitation and the Language of the Intelligence in Kant (EN)

14:30–15:00 *Kharitonova A. M.* The concept of “faith” in critical philosophy: the interrelation of the conceptual apparatus in Kant's logic, philosophy of religion, and ethics (RU)

15:00–15:30 *Katrechko S. L.* The statement “freedom is recognized necessity” and its radical treatment by Kant (RU)

15:30–16:00 *Pavlov V. L.* The Principle of Justice in Kant's Moral Teaching (RU)

16:00–16:30 Coffee-break

Секция 2
Кант и история этики Просвещения

ВТОРНИК, 23 АПРЕЛЯ

Модераторы – А. Н. Круглов, С. Бачин

- 14:00–14:50** **Главный доклад**
Калинников Л. А. Система Канта как развитие идеологических интенций Просвещения (рус. / англ. письм.)
- 14:50-15:00** Перерыв
- Секционные доклады**
- 15:00–15:30** *Луговой С. В.* Этические установки Канта-натурфилософа в магистерской диссертации 1755 года «Об огне» (рус.)
- 15:30–16:00** *Уолш Дж.* Кантовские понятия *Principia Diuidicationis* и *Executionis* (англ.)
- 16:00–16:30** *ДеВитт Дж.* Кант и Ансельм о свободе и рациональном происхождении зла (англ.)
- 16:30–17:00** **Кофе-пауза**
- 17:00–17:30** *Руссо М.* Кантианское Просвещение и гуманизм (англ.)
- 17:30–18:00** *Эндер С.-А.* Пробуждённый от догматического сна. О роли свободы у Руссо и Канта (нем.)
- 18:00–18:30** *Лопес К.* История Хаскалы (англ.)

СРЕДА, 24 АПРЕЛЯ

Модераторы – Р. Мер, С. В. Луговой

- 14:00–14:30** *Крыштол Л. Э.* Кант и Шпальдинг о «добропорядочном человеке» Спинозе (рус.)
- 14:30–15:00** *Гэрибэй-Петерсен К.* Кант и Мендельсон о пределах Просвещения (англ.)
- 15:00–15:30** *Ховда Дж.* Просвещение, леность и человечность (англ.)
- 15:30–16:00** *Решенин С. А.* Шиллер о моральной мотивации и эстетическом образовании (англ.)
- 16:00–16:30** **Кофе-пауза**
- 16:30–17:00** *Румянцева Т. Г.* Моральная философия как предмет полемики Г. Гегеля с И. Кантом в «Феноменологии духа» (рус. / англ. письм.)
- 17:00–17:30** *Чистов Р. С. М.К.* Мамардашвили как продолжатель этической традиции И.Канта (рус.)

Section 2
Kant and the History of Enlightenment Ethics

TUESDAY, APRIL 23

Chair – A. N. Krouglov, S. Bacin

14:00–14:50 Main Presentation

Kalinnikov L. A. Kant's System as the Development of Ideological Intentions of the Enlightenment (RU / handout EN)

14:50–15:00 Break

Section Presentations

15:00–15:30 *Lugovoy S. V. The ethical attitudes of Kant-the natural philosopher in 1755 Magister thesis De Igne (RU)*

15:30–16:00 *Walsh J. Kant's Principia Diiudicationis and Executionis (EN)*

16:00–16:30 *DeWitt J. Kant and Anselm on Freedom and the Rational Origin of Evil (EN)*

16:30–17:00 Coffee-break

17:00–17:30 *Russo M. Kantian Enlightenment and Humanism (EN)*

17:30–18:00 *Ender S.-A. Aus dogmatischem Schlummer erwacht. Zur Rolle der Freiheit bei Rousseau und Kant (DE)*

18:00–18:30 *Lopes C. A Haskalah Story (EN)*

WEDNESDAY, APRIL 24

Chair – R. Meer, S. V. Lugovoy

14:00–14:30 *Kryshtop L. E.*
Kant and Spalding on Spinoza's «respectable man» (RU)

14:30–15:00 *Garibay-Petersen C.*
Kant and Mendelssohn on the Limits of the Enlightenment (EN)

15:00–15:30 *Hovda J. Enlightenment, Laziness, and Humanity (EN)*

15:30–16:00 *Reshenin S. A.*
Schiller on Moral Motivation and the Aesthetic Education (EN)

16:00–16:30 Coffee-break

16:30–17:00 *Rumyantseva T. G.*
Moral philosophy as the subject of the polemics of Hegel against Kant in "Phenomenology of Spirit" (RU / handout EN)

17:00–17:30 *Chistov R. S.*
M. Mamardashvili as the heir to Kant's ethical tradition (RU)

Секция 3
Рецепция этики Канта и Просвещения в России и мире

ВТОРНИК, 23 АПРЕЛЯ

Модераторы - А. Г. Завалий, О. М. Мухутдинов

14:00–14:50 Главный доклад

Перов В. Ю. Моральная философия И. Канта и судьбы «Проекта Просвещения» (рус. / англ. письм.)

14:50–15:00 Перерыв

Секционные доклады

15:00–15:30 *Малышев А. В.* Христология И. Канта и свт. Иннокентия (Борисова): догматический аспект (рус.)

15:30–16:00 *Чиботару В.* Роль Бога для этики в понимании Канта и Достоевского (англ.)

16:00–16:30 *Хайденрайх Х.* «Опытные доказательства бессмертия души»? Рецепция кантовского учения о постулатах в спиритизме, материализме и неокантианстве около 1900 г. (нем.)

16:30–17:00 Кофе-пауза

17:00–17:30 *Пушкарский А. Г.* О компаративистских исследованиях оснований этических концепций И. Канта и Вл. Соловьева на основе системной модели аргументации В.Н. Брюшинкина (рус.)

17:30–18:00 *Резвых Т. Н.* Этика Канта и ранний Франк: pro et contra (рус.)

18:00–18:30 *Чередников В. И.* Образ И. Канта в «Истории становления самосознающей души» А. Белого (рус.)

СРЕДА, 24 АПРЕЛЯ

Модератор – В. Ю. Перов

14:00–14:30 *Мухутдинов О. М.* О возможностях феноменологической интерпретации системы практического разума Канта (рус.)

14:30–15:00 *Шиян А. А.* Основные предпосылки критики М. Шелером этики Канта (Англ.)

15:00–15:30 *Самохвалова В. К.* Позитивизм П. А. Сорокина против «этики долга» (рус.)

15:30–16:00 *Сен-Лоран Г.* Чарльз Тейлор о само-ответственности и самозаконодательстве (англ.)

16:00–16:30 Кофе-пауза

Модератор – Т. Н. Резвых

16:30–17:00 *Завалий А. Г.* Влияние Канта на религиозные и этические доктрины теологов «керигмы» в XX веке (англ.)

17:00–17:30 *Шашлова Е. И.* Этика Фуко как Просвещение Канта: неизбежность критики разума и позитивность власти (рус.)

Section 3
Reception of Enlightenment and Kant's Ethics in Russia and the World

TUESDAY, APRIL 23

Chair - A. G. Zavaliy, O. M. Mukhutdinov

14:00–14:50 Main Presentation

Perov V. Yu. Kant's Moral Philosophy and the Faith of the "Project of Enlightenment" (RU / handout EN)

14:50–15:00 Break

Section Presentations

15:00–15:30 *Malyshev A. V.* Christology in Kant and in St. Innocent (Borisov): Dogmatic Aspekt (RU)

15:30–16:00 *Cibotaru V.* The Role of God for Ethics in the Thought of Kant and Dostoievsky (EN)

16:00–16:30 *Heidenreich H.* „Erfahrungsbeweise für die Unsterblichkeit der Seele“? – Die Rezeption der kantischen Postulatenlehre in Spiritismus, Materialismus und Neukantianismus um 1900 (DE)

16:30–17:00 Coffee-break

17:00–17:30 *Pushkarskiy A. G.* On the comparative study of the foundations of Kant's and Solovyov's ethics using V.N. Bryushinkin's system model of argumentation (RU)

17:30–18:00 *Rezvykh T. N.* Kant's ethics and early Semyon Frank: pro et contra (RU)

18:00–18:30 *Cherednikov V. I.* The image of Kant in A. Bely's "History of the formation of self-conscious soul" (RU)

WEDNESDAY, APRIL 24

Chair – V. Yu. Perov

14:00–14:30 *Mukhutdinov O. M.* On the Possibilities of Phenomenological Interpretation of Kant's System of Practical Reason (RU)

14:30–15:00 *Shiyan A. A.*
Basic Premises of Max Scheler's Criticism of Kant's Ethics (EN)

15:00–15:30 *Samokhvalova V. K.*
P. Sorokin's positivism against the ethics of duty (RU)

15:30–16:00 *St-Laurent G.*
Charles Taylor on Self-Responsibility and Self-Legislation (EN)

16:00–16:30 Coffee-break

Chair – T. N. Rezvykh

16:30–17:00 *Zavaliy A. G.* Kant's Influence on the Religious and Ethical Doctrines of the "Kerygma" Theologians in the 20th Century (EN)

17:00–17:30 *Shashlova E.I.* Foucault's Ethics as Kant's Enlightenment: the Inevitability of the Critique of Reason and the Positivity of Power (RU)

Секция 4

Просветительские этика и эстетика в их взаимосвязи

ВТОРНИК, 23 АПРЕЛЯ

Модератор – А. Н. Крюков

14:00–14:50 **Главный доклад**
Савельева М. Ю. И. Кант об императивной сущности гениальности (рус. / англ. письм.)

14:50–15:00 Перерыв

Секционные доклады

15:00–15:30 *Мотта Д.* Просвещение через способность суждения: Кантово понимание определяющей / рефлектирующей / практической способности суждения в трёх моделях модальности (нем.)

15:30–16:00 *Сандру А. Р.* Неудовольствие как принцип изменения. Важность антопологии в теоретической и практической философии Канта (англ.)

16:00–16:30 *Фелой С.* Эстетическое чувство с моральной функцией: роль отвращения от Мендельсона к Канту (англ.)

16:30–17:00 **Кофе-пауза**

Модератор – Д. Мотта

17:00–17:30 *Лайхо Х.* О вкусе как этически-эстетическом понятии у Канта (англ.)

17:30–18:00 *Клингнер С.* Улучшение людей через литературу? Кант и вклад поэтического искусства в нравственную культуру (нем.)

СРЕДА, 24 АПРЕЛЯ

Модератор – М. Ю. Савельева

14:00–14:30 *Крюков А. Н.* Нравственно ли прекрасное? (рус.)

14:30–15:00 *Грачева М. В.* Рецепция теории смеха Иммануила Канта (рус.)

15:00–15:30 *Копцев И. Д.* Кант: этика, эстетика и гендерный фактор (рус.)

15:30–16:00 *Тесля А. А.* Эстетика в пространстве этики: воспитательная роль искусства и статус музея в культурной ситуации модерна (рус.)

Section 4
Enlightenment Ethics and Aesthetics in Correlation

TUESDAY, APRIL 23

Chair – A. N. Kryukov

14:00–14:50 Main Presentation

Savelyeva M. Yu.

Kant on the Imperative Essence of Geinus (RU / handout EN)

14:50–15:00 Break

Section Presentations

15:00–15:30 *Motta G.* Aufklärung durch Urteilskraft. Kants Auffassung der bestimmenden / reflektierenden / praktischen Urteilskraft in drei Modellen der Modalität dargestellt (DE)

15:30–16:00 *Sandru A. R.* Displeasure as a Principle of Change. The Importance of the Anthropology in Kant's Theoretical and Practical Philosophy (EN)

16:00–16:30 *Felaj S.* An Aesthetic Feeling with a Moral Function: the Role of Disgust from Mendelssohn to Kant (EN)

16:30–17:00 Coffee-break

Chair – D. Motta

17:00–17:30 *Laiho H.* On Taste as Ethical-Aesthetic Notion in Kant (EN)

17:30–18:00 *Klingner S.* Durch Literatur bessere Menschen? Kant und der Beitrag der Dichtkunst zur moralischen Kultur (DE)

WEDNESDAY, APRIL 24

Chair – M. Yu. Savelyeva

14:00–14:30 *Kryukov A. N.* Is the Beautiful Moral? (RU)

14:30–15:00 *Grachyova M. V.* The Reception of Kant's Theory of Laughter (RU)

15:00–15:30 *Koptsev I. D.* Kant: ethics, aesthetic, and the gender factor (RU)

15:30–16:00 *Teslya A. A.* Aesthetic in the Space of Ethics: Educational Role of Art and the Status of Museum in Cultural Situation of Modernity (RU)

Секция 5
Этика Канта в неокантианстве

ВТОРНИК, 23 АПРЕЛЯ

Модератор – Н. А. Дмитриева

14:00–14:50 Главный доклад

Белов В. Н. Этико-религиозная концепция Германа Когена и христианство (рус. / англ. письм.)

14:50-15:00 Перерыв

Секционные доклады

15:00–15:30 *Видмер Э.* Влияние Истории материализма Ф.А. Ланге на социалистическую интерпретацию категорического императива Канта (англ.)

15:30–16:00 *Папа Ш.* Конец всего сущего как неуправляемость. Кант и Коген о религии и разуме (англ.)

16:00–16:30 *Шевцов А. В.* Этика – это логика? (неокантианские воззрения Германа Когена по работе «О философской системе Г. Когена» С. Л. Рубинштейна) (рус.)

16:30–17:00 Кофе-пауза

Модератор – Л. Ю. Корнилаев

17:00–17:30 *Зверева О. Ю.* Проблема этического и эстетического: П. Наторп и М.М. Бахтин в контексте ценностного подхода И. Канта и неокантианства (рус.)

17:30–18:00 *Владимиров П. А.* Значение практической философии И. Канта в этике В. Э. Сеземана (рус.)

СРЕДА, 24 АПРЕЛЯ

Модератор – В. Н. Белов

14:00–14:30 *Пец Х.* Определенность практического (англ.)

14:30–15:00 *Петрас А.* Идея человеческого достоинства Ханса Вагнера как продолжение кантовской этики Просвещения (англ.)

15:00–15:30 *Голубева Ю. В.* Влияние этики И. Канта на понимание истории В. Виндельбандом, Г. Риккертом и В. Дильтеем (рус.)

15:30–16:00 *Загирняк М. Ю.* Антинатуралистическое обоснование этики И. Канта как фундамент конвергенций понятия социального субъекта у М. Вебера и С. И. Гессена (рус.)

Section 5
Kant's Ethics in Neo-Kantianism

TUESDAY, APRIL 23

Chair – N. A. Dmitrieva

14:00–14:50 Main Presentation

Belov V. N. Ethical-Religious Conception of Hermann Cohen and Christianity (RU / handout EN)

14:50–15:00 Break

Section Presentations

15:00–15:30 *Widmer E.* The Impact of F. A. Lange's History of Materialism on Socialist Interpretations of Kant's Categorical Imperative (EN)

15:30–16:00 *Papa S.* The End of All Things as Ungovernability. Kant and Cohen on Religion and Reason (EN)

16:00–16:30 *Shevtsov A. V.* Is ethics logic? (Neo-Kantian views of Hermann Cohen in S. L. Rubinshtein's work "On H. Cohen's philosophical system" (RU)

16:30–17:00 Coffee-break

Chair – L. Yu. Kornilae

17:00–17:30 *Zvereva O. Yu.* The problem of the ethical and the aesthetical: P. Natorp and M. Bakhtin in view of value approach of Kant and neo-Kantianism (RU)

17:30–18:00 *Vladimirov P. A.* The role of Kant's practical philosophy in the ethics of V. Seseman (RU)

WEDNESDAY, APRIL 24

Chair – V. Belov

14:00–14:30 *Paez J.* The Determinacy of the Practical (EN)

14:30–15:00 *Pietras A.* Hans Wagner's Idea of Human Dignity as a Continuation of Kant's Enlightenment Ethics (RU)

15:00–15:30 *Golubeva Yu. V.* The influence of Kant's ethics on Windelband's Rickert's and Dilthey's understanding of history (RU)

15:30–16:00 *Zagirnyak M. Yu.* Anti-Naturalistic Justification of Kant's Ethics as the Foundation of Convergence of the Notion of Social Subject in M. Weber and S. Hessen (RU)

Секция 6
Просвещение, политика и образование

ВТОРНИК, 23 АПРЕЛЯ

Модератор – В. А. Чалый

- 14:00–14:50** **Главный доклад**
Корнилаев Л. Ю. Педагогическая доктрина Канта и актуальные проблемы образования (англ.)
- 14:50–15:00** Перерыв
- Секционные доклады**
- 15:00–15:30** *Хюфтлётц К.* Воспитание зрелости? Философский вопрос в направлении образовательной политики (нем.)
- 15:30–16:00** *Ватансевер С.* Значение образования в индивидуальном просвещении (англ.)
- 16:00–16:30** *Грифцова И. Н., Сорина Г. В.* Идеи И. Канта о моральном образовании и воспитании в современном контексте (рус.)
- 16:30–17:00** **Кофе-пауза**
- 17:00–17:30** *Новотняк-Пореба Ю.* Частное: кантовское понятие, просвещенное критикой патриархальности (англ.)
- 17:30–18:00** *Папе К.* Кант о гендере, или Имеет ли женственность только образовательное значение? (англ.)

СРЕДА, 24 АПРЕЛЯ

Модератор – М. Брандхорст

- 14:00–14:30** *Багхай Ф.* Понятие политического в кантовском критическом методе метафизики (англ.)
- 14:30–15:00** *Зильбер А. С.* Антропологическое измерение политической философии Канта (англ.)
- 15:00–15:30** *Хаммер М.* Учение Канта о предрассудках и критика предрассудков - модусы радикального просвещения (нем.)
- 15:30–16:00** *Ласкуаре Р.* Кантовское Просвещение как критическое мышление и действие: дисциплина политики через самодисциплину публичного (англ.)
- 16:00–16:30** **Кофе-пауза**
- Модератор – В. Л. Павлов*
- 16:30–17:00** *Иванов М. А.* Кант о свободном мышлении и его границах (рус.)
- 17:00–17:30** *Мясников А. Г., Мясникова Т. А.* Современные философские антивирусы как реализация принципов кантовского критицизма (рус.)

Section 6
Enlightenment, Politics, and Education

TUESDAY, APRIL 23

Chair – V. A. Chaly

14:00–14:50 Main Presentation

Kornilayev L. Yu. Kant's Pedagogical Doctrine and the Current Problems of Education (EN)

14:50–15:00 Break

Section Presentations

15:00–15:30 *Hutflötz K.* Erziehung zur Mündigkeit? Eine philosophische Anfrage in bildungspolitischer Perspektive (DE)

15:30–16:00 *Vatansever S.* The Role of Education for Individual Enlightenment (EN)

16:00–16:30 *Griftsova I. N., Sorina G. V.* Kant's ideas of moral upbringing and education in contemporary context (RU)

16:30–17:00 Coffee-break

17:00–17:30 *Nowotniak-Poreba J.* The Private: Kantian Concept Enlightened by the Feminist Critique of Patriarchy (EU)

17:30–18:00 *Pape C.* Kant on sex and gender. Or: Is femininity only education? (EN) (англ.)

WEDNESDAY, APRIL 24

Chair – M. Brandhorst

14:00–14:30 *Baghai F.* The Concept of the Political in Kant's Critical Method of Metaphysics (EN)

14:30–15:00 *Zilber A. S.*
Anthropological Dimension of Kant's Political Philosophy (EN)

15:00–15:30 *Hammer M.* Kants Vorurteilslehre und Vorurteilskritik – Modi radikaler Aufklärung (DE)

15:30–16:00 *Pasquarè R.*
Kant's Enlightenment as Critical Thinking and Acting: The Discipline of Politics through the Self-Discipline of the Public (EN)

16:00–16:30 Coffee-break

Chair – V. L. Pavlov

16:30–17:00 *Ivanov M. A.* Kant on Free Thinking and Its Bounds (RU)

17:00–17:30 *Myasnikov A. G., Myasnikova T. A.* Contemporary philosophical anti-viruses as the realization of the principles of Kantian criticism (RU)

Секция 7
Наука, технологии и этика просвещения

ВТОРНИК, 23 АПРЕЛЯ

Модератор – В. Х. Гильманов

- 14:00–14:50 Главный доклад**
Гордон Дж.-С. Кант и прикладная этика: понятие личности под огнём (англ.)
- 14:50–15:00 Перерыв**
- Секционные доклады**
- 15:00–15:30 Даниелян Н. В.** И. Кант как первый эпистемологический конструктивист (рус. / англ. письм.)
- 15:30–16:00 Куракина О. Д.** Этика Просвещения в устоях современной науки (рус.)
- 16:00–16:30 Зайцева Н. В.** От Кантовского априоризма к генеративным а priori Гуссерля. Метафизика морали и современные когнитивные исследования (рус.)
- 16:30–17:00 Кофе-пауза**
- 17:00–17:30 Мартынова С. А.** Телеология И. Канта и проблемы биоэтики (англ.)
- 17:30–18:00 Полянский Д. В.** Кантовская концепция безумия и гуманизация психиатрии (рус.)

СРЕДА, 24 АПРЕЛЯ

Модератор – С. А. Мартынова

- 14:00–14:30 Гильманов В. Х.** Борьба за память в современной геополитике и феноменология нравственно-эйдетической памяти в первой работе Канта «Мысли об истинной оценке живых сил» (рус.)
- 14:30–15:00 Смирнов Г. С.** И. Кант и критика «синтетического разума»: этико-антропологические аспекты (рус.)
- 15:00–15:30 Смирнов Д. Г.** Ноосфера Иммануила Канта: категорический императив и ноосферный закон (рус.)
- 15:30–16:00 Меликян М. А.** Человек Вечного мира: история и современность (рус.)
- 16:00–16:30 Кофе-пауза**

Section 7
Science, Technology, and Enlightenment Ethics

TUESDAY, APRIL 23

Chair – V. Kh. Gilmanov

14:00–14:50 Main Presentation

Gordon J.-S.

Kant and Applied Ethics: The Concept of Personhood under Fire (EN)

14:50–15:00 Break

Section Presentations

15:00–15:30 *Danielyan N. V.*

Kant as the first epistemological constructivist (RU, handout EN)

15:30–16:00 *Kurakina O. D.*

Ethics of Enlightenment in the foundation of modern science (RU)

16:00–16:30 *Zaitseva N. V.* From Kantian apriorism to Husserl's generative a priori. Metaphysics of morals and contemporary cognitive studies (RU)

16:30–17:00 Coffee-break

17:00–17:30 *Martynova S. A.* Kant's teleology and the problems of bioethics (EN)

17:30–18:00 *Polyanskiy D. V.* Kant's conception of madness and the humanisation of psychiatry (RU)

WEDNESDAY, APRIL 24

Chair – S. A. Martynova

14:00–14:30 *Gilmanov V. Kh.* The Memory Wars in Contemporary Geopolitics and the Phenomenology of Moral-Eidetic Memory in Kant's First Work "Thoughts on the True Estimation of Living Forces" (RU)

14:30–15:00 *Smirnov G. S.* Kant and the Critique of "Synthetic Reason": Ethical and Anthropological Aspects (RU)

15:00–15:30 *Smirnov D. G.* Immanuel Kant's Noosphere: Categorical Imperative and the Law of Noosphere (RU)

15:30–16:00 *Melikyan M. A.* Human Being of the Perpetual Peace: History and Modernity (RU)

16:00–16:30 Coffee-break

Секция 8

Кант и радикальное просвещение

Пятый ежегодный семинар проекта «Современная кантианская философия»,
возглавляемого Робертом Ханной

ВТОРНИК, 23 АПРЕЛЯ

Модератор – Р. Ханна

- 14:00–14:50** **Главный доклад**
Кауарк-Лейте П. Наука, гений и идеи разума (англ.)
- 14:50–15:00** Перерыв
- Секционные доклады**
- 15:00–15:30** *Меер Р.* Особенная судьба человеческого разума (англ.)
- 15:30–16:00** *Фигейредо В.* Фигуры гения (англ.)
- 16:00–16:30** Дискуссия
- 16:30–17:00** **Кофе-пауза**
- 17:00–17:30** *Боргес М.* Как может Кант совместить Просвещение и религию? (англ.)
- 17:30–18:00** *Оздаг Дж.* Перечитывая Канта для Нового Просвещения: Кантианская критика «Диалектики Просвещения» (англ.)
- 18:00–18:30** Дискуссия

СРЕДА, 24 АПРЕЛЯ

Модератор – Р. Ханна

- 14:00–14:30** *Гёзкян Б.* “Имей мужество быть свободным” как ключ к пониманию современных проблем (англ.)
- 14:30–15:00** *Клюис Р.* Критика современности, кантовские взгляды на изящные искусства и Просвещение (англ.)
- 15:00–15:30** *Пирни А.* Наследие радикального Просвещения. Вклад Канта в утверждение социальных прав (англ.)
- 15:30–16:00** Дискуссия
- 16:00–16:30** **Кофе-пауза**
- 16:30–17:00** *Хэйл Д.* Просвещенные головы, храбрые сердца, благородные руки: Кант о достоинстве труда (англ.)
- 17:00–17:30** Дискуссия
- 17:30–18:00** Заключительная дискуссия секции

Section 8
Kant and Radical Enlightenment

Fifth Annual Workshop of the *Contemporary Kantian Philosophy Project*,
directed by Robert Hanna

TUESDAY, APRIL 23

Chair – R. Hanna

14:00–14:50 Main Presentation

Kauark-Leite P. Science, Genius, and Ideas of Reason (EN)

14:50–15:00 Break

Section Presentations

15:00–15:30 *Meer R.* The Peculiar Fate of Human Reason (EN)

15:30–16:00 *Figueiredo V.* The Figures of Genius (EN)

16:00–16:30 Discussion

16:30–17:00 Coffee-break

17:00–17:30 *Borges M.* How Can Kant Reconcile Enlightenment and Religion? (EN)

17:30–18:00 *Özdağ C.* Re-Reading Kant for a New Enlightenment: Kantian Critique of The Dialectics of Enlightenment (EN)

18:00–18:30 Discussion

WEDNESDAY, APRIL 24

Chair – R. Hanna

14:00–14:30 *Gözkân B.* “Dare to Be Free” as a Key to Understand Contemporary Problems (EN)

14:30–15:00 *Clewis R.* Critique of Modernity, Kant’s Views of the Fine Arts, and Enlightenment (EN)

15:00–15:30 *Pirni A.* Heritages of Radical Enlightenment. Kant’s Contribution to the Affirmation of Social Rights (EN)

15:30–16:00 Discussion

16:00–16:30 Coffee-break

16:30–17:00 *Hale D. L.* Enlightened Heads, Emboldened Hearts, Ennobled Hands: Kant on the Dignity of Labor (EN)

17:00–17:30 Discussion

17:30–18:00 Final Discussion of the Section

Форум молодых кантоведов

ВТОРНИК, 23 АПРЕЛЯ

Модератор – В. Е. Семенов

- 15:00–15:30** *Киселёв А. С.* Сравнительный анализ интерпретаций Локкова понятия естественного состояния (рус. / англ. письм.)
- 15:30–16:00** *Ермолович А. А.* Космополитизм позднего Просвещения в политико-правовых проектах Канта и раннего Фихте (рус.)
- 16:00–16:30** *Головин А. А.* Этика Канта в осмыслении А. Шопенгауэра и В. Виндельбанда (рус.)
- 16:30–17:00** **Кофе-пауза**

Модератор – Л. Э. Крыштол

- 17:00–17:30** *Смирнов Г. С.* Компатибилистский шов проекта Просвещения Канта (рус.)
- 17:30–18:00** *Цидзенецкий А. С.* О легитимности интерпретации Дж. Ролзом категорического императива морали И. Канта (рус.)

СРЕДА, 24 АПРЕЛЯ

Модератор – А. Н. Круглов

- 14:00–14:30** *Рожин Д. О.* Этико-теологическое доказательство бытия Бога Канта в умозрительной философии Ф.Голубинского (рус.)
- 14:30–15:00** *Умникова П. Д.* Представление о социальном в философии С. Л. Франка: критика Канта и неокантианства (рус.)
- 15:00–15:30** *Бонадысева П. Р.* Модель этики Абсолюта: И. Кант и Н. О. Лосский (рус.)
- 15:30–16:00** *Аккев Р. А.* Русская мысль о роли кантианской этики и философии в формировании милитаризма в Германии в начале XX в. (рус.)
- 16:00–16:30** **Кофе-пауза**

Модератор – С. А. Мартынова

- 16:30–17:00** *Гизбрехт Е. С.* Кантовская этика в теории прав животных (рус.)

Forum for Young Scholars

TUESDAY, APRIL 23

Chair – V. Ye. Semyonov

- 15:00–15:30** *Kiselev A. S.* A Comparative Analysis of the Interpretations of Locke's Concept of the State of Nature (YT)
- 15:30–16:00** *Ermolovitch A. A.* Cosmopolitanism of the late Enlightenment in political and legal projects of Kant and early Fichte (RU)
- 16:00–16:30** *Golovin A. A.* Kant's ethics as reconsidered by Schopenhauer and Windelband (RU)
- 16:30–17:00** **Coffee-break**

Chair – L. E. Kryshchok

- 17:00–17:30** *Smirnov G. S.* The compatibilist seam of Kant's Enlightenment project (RU)
- 17:30–18:00** *Tsidzenevskiy A. S.* On the legitimacy of J. Rawls's interpretation of Kant's categorical imperative of morality (RU)

WEDNESDAY, APRIL 24

Chair – A. N. Krouglov

- 14:00–14:30** *Rozhin D. O.* Kant's Ethical-Theological Proof of God's Existence in Speculative Philosophy of F. Golubinsky (RU)
- 14:30–15:00** *Umnikova P. D.* The Notion of the Social in S. Frank's Philosophy: Critique of Kant and Neo-Kantianism (RU)
- 15:00–15:30** *Bonadyseva P. R.*
The Model of the Ethics of Absolute: Kant and Lossky (RU)
- 15:30–16:00** *Akkaev R. A.* Russian Thought on the Role of Kantian Ethics and Philosophy in the Formation of Militarism in Early XX-Century Germany (RU)
- 16:00–16:30** **Coffee-break**

Chair – S. A. Martynova

- 16:30–17:00** *Gizbrecht E. S.* Kantian Ethics in Animal Rights Theory (RU)

Международная научная конференция поддержана из средств субсидии, выделенной на реализацию Программы повышения конкурентоспособности БФУ им. И. Канта, и грантом РФФИ (№ 19-011-20160).

This international conference is supported by the Russian Academic Excellence Project at the Immanuel Kant Baltic Federal University and by the grant of RFBR (no. 19-011-20160).